

Aix - Verdun : les vestiges mis en vitrine

Hier matin, à dix jours de l'inauguration des trois places, les vitres permettant d'exposer les vestiges de l'ancien palais comtal ont été installées

Par Stéphanie Durand-Vial



Les vitres qui laisseront entrevoir les vestiges sur environ 60 m², sont suffisamment résistantes pour supporter une charge de 500 kilos par mètre carré.

PHOTO DAVID ROSSI

Il faudra patienter encore un peu avant de pouvoir admirer les vestiges du palais comtal, mis au jour par Nùria Nin et l'équipe d'archéologues de la Ville lors des fouilles menées dans le cadre du chantier de requalification des trois places. Mais hier matin, les vitres qui permettront la mise en valeur de cet héritage du passé aixois, ont été installées. Avant d'être aussitôt protégées, le temps de les sceller et d'achever, dans la foulée, la pose des joints sur l'ensemble du pavage. Objectif : être fin prêts pour l'inauguration officielle des places Verdun, Prêcheurs, Madeleine, fixée au vendredi 24 mai.

Ce jour-là, les Aixois découvriront donc une partie des trésors révélés par les fouilles. Sous les vitres particulièrement robustes, capables de supporter une charge de 500 kilos par mètre carré, on pourra ainsi apercevoir un mur d'enceinte du palais comtal, résidence des comtes de Provence érigée au XIIe siècle et détruite vers 1780 ; d'autres éléments seront visibles : une cave, un fragment de la rue du palais ainsi qu'un bout d'îlot qui lui faisait face au sud-est. Un héritage du passé qui aurait pu à jamais disparaître sous les nouveaux pavés. "Au cours d'une réunion de chantier, je me suis dit que ce n'était pas possible de recouvrir tous ces vestiges", se souvient Jean-Marc Perrin, adjoint délégué à l'archéologie. "J'ai foncé voir Maryse Joissains et elle a validé le projet." Projet dont le coût avoisine les 800 000 euros. S'en est suivi un "sacré travail, plus complexe qu'il n'y paraît", nécessitant entre autres la construction d'une galerie technique de 200 m², abritant un indispensable système de ventilation, les réseaux et les dispositifs d'éclairage des vestiges. Il a fallu aussi jongler avec certaines contraintes liées au fonctionnement de la place Verdun : accès pompiers, terrasses de cafés ou encore le retour du marché qui sera d'ailleurs amputé de quelques stands pour les besoins de ce nouvel aménagement.

Réalité augmentée

Mais Jean-Marc Perrin en est persuadé : "Cette mise en valeur des vestiges va donner une belle attractivité à la ville." D'autant plus que la municipalité est en train de mettre sur pied un projet de réalité augmentée. "À partir d'éléments connus, on essaie de restituer les grandes étapes de l'évolution du site", explique Nùria Nin. Grâce à un fléchage au sol et un QR code, Aixois et touristes pourront télécharger une application sur leur smartphone et visualiser le palais comtal tel qu'il était au XVIIIe siècle ou encore la voie romaine... Plusieurs sites seront ainsi balisés et le répertoire aura vocation à s'enrichir au fil du temps, à la lumière d'un travail archéologique et historique méticuleux. À terme, "cela donnera lieu à des parcours dans la ville", ajoute Nùria Nin, enchantée de mettre en valeur le patrimoine aixois et de le rendre accessible à tous.